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特派记者 龚哲汇 发自?连

下半场刚开始不久，毕津浩被崔
康熙安排去场边热身，场边众人不免
感到疑惑，落后情况下的申花难道还
要加强防守？算上之后登场的艾迪，此
役申花共有五位中后卫上场。而到了
比赛第62分钟，毕津浩替补登场，众人
才发现，这位勤恳低调的后卫竟成了
崔康熙试图改写局面的秘密武器。

翻译在场边?喊“简单点”

实际上，申花在下半场就主动开
始变阵加强进攻，冯潇霆的上场，球队
阵型从451变成343，这也是为毕津浩
的上场做了个铺垫。当身高1.9米的毕
津浩上场后，他和杨旭在前场形成“双
塔”。从此刻开始，就是两队谁先适应
的比赛了。显然，有过事先演练的申花
率先掌握了主动权，而贝尼特斯手下
的大连人没有考虑到这一后手，场面
陷入了被动，因为他们暂时难以同时
应对两个高点的策略。
“简单点！”翻译小金在场下喊道，

申花的后场起球开始变得频繁，在第
一点的控制上，毕津浩和杨旭完成得
相当不错，利用丰富的头球经验，后场
的球都被这两个高点拿下。比赛第70
分钟，毕津浩就有一次抢射破门的机
会，可惜皮球击中横梁，但这也激发了
申花队员们的信心。
“这是大家努力的结果，比如于汉

超、杨旭的跑位也非常重要，进球是全

队的功劳，大家一起努力。”赛季首次
担任前锋，毕津浩心知肚明，队友起到
的牵制作用是帮助自己破门的重要因
素。虽然杨旭在比赛中并未有进球数
据，但只有一起踢球的人才知道同伴
提供的帮助，面对外界的质疑，毕津浩
表示进球绝非自己一人的功劳。另外，
毕津浩感谢了为他送出助攻的于汉
超，当他得知于汉超几乎是拖着一条
腿咬牙坚持比赛后，他向“猴哥”表示
了感谢。两人同样出生于大连，足球生
涯都是以东北路小学起步，虽然于汉
超是今年才加盟球队，但彼此之间仿
佛已经建立了多年的感情。

“中原高塔”本就中锋出身

本赛季开始前，毕津浩因为在热
身赛上脚踝受伤，错过了第一循环的
部分比赛，赛季前球队惯例的登高仪
式，毕津浩也没有随队一同前行。加上
本赛季球队引进冯潇霆和姆比亚两名
后防大将，申花中后卫的位置竞争也
变得激烈起来。不过，毕津浩对此持以
积极的态度，有冯潇霆这样出色的球
员在身边，自己也汲取到了相当多的
经验，此外狠抓防守的崔康熙也常给
他“开小灶”。29岁的毕津浩处于职业
生涯黄金年龄，并仍然在向前进步。对
阵大连人时作为奇兵登场并一击命
中，也是对教练和俱乐部信任最好的
回报。
其实，毕津浩并非首次作为前锋

出场，且不用说他在河南建业就是司

职前锋，有“中原高塔”的称号，在去年
足协杯申花与天津泰达的比赛中，崔
康熙曾经派他出任中锋，并最终成功
淘汰了天津泰达而晋级。
赛后发布会上，主教练崔康熙认

可了毕津浩的实力，“他具备这样的能
力，可以打不同的位置。”从进球的过
程来看，毕津浩在门前的跑位、嗅觉和
脚法都很有感觉，绝对不是临时拉上
去凑数的前锋。毕津浩最初的时候是
踢后卫的，在代表实德比赛时参加一
个五人制的比赛，当时主教练将他改
到前锋位置，“一下打了前锋以后就比
较顺了。”在之后留洋多年的时间里，
他也是在前锋位置。

2011年，毕津浩回国加盟河南建
业队，在河南的前几个赛季他司职中
锋，并且为球队取得过一些进球。“但
中国球员要在中超踢前锋，你也知道
是比较难的，加上刚去的时候又年轻，
肯定没有机会啊，贾导（贾秀全）就给
我改了。”2014赛季，毕津浩被时任主
教练贾秀全改造成中后卫。用毕津浩
的话说，贾秀全经常一对一带他，倾注
了大量的心血。球队下午训练，贾秀全
上午就拉一批人出来，开始加练一个
半小时。得到中国最好的后卫之一的
亲身传授，毕津浩的位置感见长不少。
加上自己融会贯通，不论是前场后场
都有自己的理解。

“?场面先生”曾是本土标王

2016赛季，申花以队史本土标王

的价格将毕津浩买入球队，并且一度
将他提拔为主力。来到球队之后，毕津
浩没有辜负俱乐部和球迷对他的期
望，逐渐成为后防的核心。值得一提的
是，毕津浩还是一位标准的“大场面先
生”，很多关键比赛中他都能发挥出超
常的表现。毕津浩在申花的成名之战
之一，就是代表球队出战与上港的足
协杯决赛。凭借出色的防守意识，他成
功盯防上港队长胡尔克，这也让毕津
浩成为申花力压上港夺得足协杯冠军
的大功臣。而在两年之后的足协杯半
决赛，毕津浩又成功冻结了原英超前
锋龙东，并在足协杯决赛上同样限制
住鲁能的外援，帮助球队再次捧杯。
这场比赛，申花主帅的用人得到

球迷和媒体的一致点赞。人民日报体
育在微博点评：“终场哨响，申花用近
乎孤注一掷的方式逼平大连人队。主
帅崔康熙的临场指挥可圈可点，双中
锋的搏杀战术取得成功。”不过在之后
的比赛中，毕津浩作为前锋是否会成
为一种常态，崔康熙表示球队在锋线
位置上确实有很多的伤病情况，以后
会根据不同的情况做出不同的安排。
虽然申花队中毕津浩、蒋圣龙等人都
可以提前到前场位置，但这并非长久
之计，球队还是要引进前锋来稳定球
队的战术和阵容，好在崔康熙也表态，
球队已经在进行相关运作，“我们有可
能会有新的球员加入。赛程确实比较
密集，伤病问题比较多，这也是我们需
要积极面对的。”

本报记者 李冰

11轮联赛打完，3胜5平3负的申
花，跟深圳佳兆业队同积14分，凭借相
互战绩的优势暂列第四，继续留在争
冠组；身后则是同积11分的大连人和
广州富力，这就意味着，一场比赛的结
果便足以让申花队所在的小组第四名
的位次发生天翻地覆的变化，想要完
成赛季前制定的“打进前四”的目标，
接下来的三场比赛，每一场都是生死
之战。

对崔康熙来讲，眼下最大的危机
无疑还是“人荒”，在新外援暂时没有
到位的情况下，他只能用莫雷诺和姆
比亚两张“牌”与对手的四外援相抗
衡。与大连人队的比赛中，崔康熙并

没有让老将冯潇霆首发，一方面要轮
换阵容，另一方面也是在为接下来18
日与广州富力队的足协杯比赛做准
备，毕竟在连续作战的情况下，老队
员的体能消耗更大，恢复需要的时间
更长。与大连人队的比赛结束后，莫
雷诺、曹 定和钱杰给都去医院做了
检查，一旦他们因伤无法出战，崔康
熙无疑在用人的时候会更加捉襟见
肘。
按照赛程，除了本周五与广州富

力队的足协杯首轮比赛，申花队还将
在21日、24日和27日在联赛中分别对

阵江苏苏宁、广州富力以及河南建业。
这三个对手当中，江苏苏宁领先排在
小组第三的鲁能泰山队2分，想要保住
第二的位置并且在第二阶段比赛中获
得更好的“签位”，必然会在与申花队
的比赛中用尽全力。而广州富力队依
然有冲击前四的可能，自然不会“放
过”跟申花直接交手的机会。即便是目
前排名小组末尾的建业，也曾在第一
循环中战平过申花，以这支球队“专治
各种不服”的个性，肯定要为荣誉一拼
到底，用崔康熙的话说就是“没有一场
是可以轻松拿下的”。这种情况下，想

要跻身小组前四，拿到争冠组的入场
券，进攻的重要性不言而喻，但是在崔
康熙看来，先把申花自身的“篱笆”扎
紧，把防守做好同样重要，尤其是在联
赛打到收官阶段、每支球队都处于人
困马乏的阶段，老队员丰富的经验以
及对于比赛的掌控能力，更能决定比
赛的结果。“我们在防守上更需要有经
验的球员，打好比赛需要先做好防守，
如果防守做不好，进攻一定会受到影
响，包括曾诚和冯潇霆在内的老将们
的经验，对球队的整体防守会带来很
大的帮助。”

秘密武器 “毕”杀一击

“偶尔会练一下中锋位

置的技术，教练也会给我一

些暗示，让我做好准备。 ”对

于自己的扳平进球，毕津浩

只是轻描淡写一笔带过，但

也正如他所说，现阶段球队

确实困难，因此不论是首发

队员或者替补，所有人都很

团结。

争四，崔康熙强调立足防守
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昨天下午4点，申花上体女足迎
来了女甲第二轮对阵大连人女足的
比赛。申花上体女足在落后两球的不
利局面下，在比赛临近结束时上演3
分钟连入两球的好戏，凭借刘云颐以
及王丽娟的进球，球队最终2比2绝平
大连人女足。
作为今年女甲联赛中唯一以大

学生为班底的球队，申花上体女足
和其他球队还存在着一定的差距。
赛季前，有的队员甚至刚刚结束大
学英语四六级考试，匆忙赶到赛区
参加备战。首次踏上女甲赛场，申花
上体女足第一轮比赛0比4不敌四川
女足，也是交出了一笔“学费”。但队
员们并不就此感到畏惧，球队在三
天时间内做出积极调整，终于在踏
入女甲联赛的第一年，取得第一粒
进球，拿到第一个积分。这对于刚刚
成立一年的球队而言，是莫大的鼓
励。赛前，主教练叶志竞表示：“希望
队员们可以通过实战来体验职业联
赛的气氛，逐步适应女甲赛场的环
境，不断学习提高自己。”
值得一提的是，在比赛前一天，

申花男足一队也是在比赛尾声阶段
完成绝平，对手也是大连人队。其实
身处南京江宁基地的女足队员们也
收看了比赛，“昨天大家一起看的，
看到最终的绝平也给予了我们斗
志，我们会在自己的战场打出申花
精神。”一位队员说道。9月22日下午
4点，她们将迎来第三个对手重庆永
川莱茵达队，球队将稳扎稳打，争取
打出好的表现。

从中锋到后卫
“中国球员要在中超踢前

锋， 你也知道是?较难的，加
上刚去的时候又年轻，肯定没
有机会啊，贾导（贾秀全）就给
我改了。 ”

从后卫变中锋
“偶尔也会练一下中锋位

置的技术，教练也会给我一些
暗示吧，让我做好准备。 ”

申花上体女足2?2?连人

男队绝平大连人
给予了我们斗志


